

AVES ESTRANJERAS

QUE TIENEN ANALOGIA

CON EL GORRION.

I.

EL GORRION DEL SENEGAL.

Emberiza quelea. GMEL.

El pájaro representado en las láminas iluminadas con la denominacion de *gorrion del Senegal*, al cual no daremos otro nombre porque nos parece ser de la misma especie que el nuestro, del que solo difiere por el color del pico, de la cima de la cabeza y de las partes inferiores del cuerpo que las tiene rojizas, mientras que en el de Europa es pardo el pico, y el vértice de la cabeza y las partes inferiores del

cuerpo son grises. Como el tamaño, forma, posicion del cuerpo, pico, cola, pie, y en una palabra todo lo demas nos ha parecido semejante, no podemos dudar absolutamente de la identidad de este pájaro del Senegal con el gorrion de Europa, y consideraremos la distincion de color como variedad producida por la influencia del clima.

El pájaro cuyo macho y hembra están representados en nuestras láminas iluminadas no nos parece mas que una variedad de este.

II.

EL GORRION DE PICO ROJO DEL
SENEGAL (*).

Otro tanto sucede con el pájaro representado en las láminas con el nombre de *gorrion de pico rojo del Senegal*, que le conservaremos porque nos parece una variedad del anterior, efecto quizás de la edad ó del sexo, tanto mas, cuanto es del mismo clima: así es que estos dos pájaros de Africa deben considerarse como simples variedades en la especie del gorrion de Europa.

(* Variedad del precedente. (A. R.)

COLEGIO CIVIL
BIBLIOTECA

PREPARATORIA

III.

EL PADRE-NEGRO.

Fringilla noctis. L.

HE aquí algunos pájaros extranjeros cuya especie, aunque cercana á la de nuestro gorrion, nos parece diferir de ella lo que basta para darles nombres particulares: por ejemplo, el pájaro de América al que los habitantes de nuestras islas han dado el nombre de *padre-negro*, que le conservaremos, y que está representado en nuestras láminas iluminadas, no es precisamente el gorrion. Parece que no solo se le encuentra en nuestras islas, sino tambien en la tierra firme del continente meridional de América, como en Méjico, supuesto que ha sido indicado por Fernandez con el nombre mejicano de *yohual totoll*, y presentado por Hans Sloane como pájaro de Jamáica. Presumimos tambien que los tres pájaros representados en nuestras láminas iluminadas no son quizás mas que variedades de este, aunque se opone á semejante

BIBLIOTECA

MUSEO HISTORICO

NACIONAL DE LA CIUDAD DE MEXICO

presuncion la circunstancia de encontrarse en climas muy distantes. En nuestras láminas han sido llamados 1º. *gorrion de Macao*; 2º. *gorrion de Java*; 3º. *gorrion de Cayena*. Sin embargo, nos parecen reducirse al mismo pájaro, y que no son mas que variedades del padre-negro; pues aunque esos nombres de los climas hayan sido aplicados por los viajeros que han traído esas aves á Francia, no se si merecen mucha confianza. Por otra parte, no sería difícil que esta especie de pájaro negro se encontrase en los climas cálidos de entrambos continentes.

Además de estos tres pájaros que pueden referirse á la especie del padre-negro, hay tambien otros que nos parecen ser variedades de la misma especie. El pájaro que hemos hecho retratar en las láminas iluminadas con el nombre de *gorrion del Brasil* se parece tanto al padre-negro, que no puede dudarse que es de la misma especie. A la verdad, esta semejanza casi perfecta solo se observa en el macho, pues los colores de la hembra son muy diferentes; pero esto mismo nos da á conocer cuan poco puede contarse con la diferencia de los colores para establecer la de las especies.

Hay finalmente otra especie afine de la de nuestro gorrion, y que no podria menos de re-

ferirse inmediatamente á la del padre-negro si no se notase gran diferencia en la longitud de la cola. Es el pájaro que se ve en las láminas iluminadas con el nombre de *gorrion del reino de Judá*. Le llamaremos *padre-negro de cola larga* porque nos parece de la misma especie que el padre-negro, del que solo difiere por la cola, que es mas larga y está compuesta de plumas de tamaño desigual (1). Si los nombres de los climas nos han sido transmitidos fielmente, échase de ver que la especie del padre-negro se encuentra en las Antillas, en la Jamáica, en Méjico, en Cayena, en el Brasil, en el reino de Judá, en Abisinia, en Java y hasta en Macao, es decir, en todos los países meridionales del antiguo y nuevo continente.

(1) El caballero Bruce, despues de haber observado atentamente á este pájaro, le ha reconocido por el *ascaluf* de Abisinia. Allí se le llama tambien *pájaro de la cruz*, porque generalmente llega el día de la exaltacion de la santa Cruz á aquella comarca, en donde anuncia el fin de las lluvias. Bruce añade que en las fuentes del Nilo se ve al mismo tiempo de la cesacion de las lluvias un pájaro que se parece en todo al *ascaluf*, á escepcion de la cola, que es mucho mas corta.

IV.

EL PALMERO, ó GORRION DE LOS DÁTILES.

Fringilla capsa. LATH.

SHAW en sus viajes ha hablado de esta ave con el nombre de *gorrion de Capsa*; y el caballero Bruce me ha hecho ver su retrato en miniatura, segun el cual he hecho la descripcion siguiente.

El gorrion de los dátiles tiene el pico corto, grueso en la base, y acompañado de bigotes cerca de los ángulos de su abertura; la mandíbula superior es negra; la inferior, amarillenta, como tambien los pies; las uñas, negras; la parte anterior de la cabeza y la garganta, blancas; lo restante de la cabeza, el cuello, la parte superior del cuerpo y aun la inferior, de un gris mas ó menos rojizo; pero la tinta es mas fuerte en el pecho (1) y en las pequeñas coberteras supe-

(1) Shaw habla de algunos reflejos que notó en el pecho.

riores de las alas, cuyas pennas y la cola son negras, y esta última es algo ahorquillada, bastante larga, y escede en los dos tercios de su longitud á la estremidad de las alas recogidas. Estos pájaros vuelan á bandadas, y son tan mansos que van á buscar los granos hasta las puertas de los trojes. Son tan comunes en la parte de Berbería situada al sur del reino de Túnez, como los gorriones en Francia, aunque cantan mucho mejor si es cierto, como dice Shaw, que su gorgeo es casi preferible al de los canarios y al de los ruiseñores (1). Es lástima que su estremada delicadeza no permita que se les traslade lejos de su país nativo: al menos han sido infructuosas todas las tentativas que hasta ahora se han hecho para traerlos vivos.

(1) A causa del hermoso canto de esta ave hubiera deseado colocarla con los canarios; pero el caballero Bruce, que la ha visto mucho, y á quien comuniqué mis ideas, ha persistido en la opinion en que estaba de que debia tener su lugar entre los gorriones.

EL GORRION DE NOGUERA (1).

Fringilla montana. L.

ESTE pájaro es de distinta especie que el gorrion, y por consiguiente no debe llevar este nombre. Aunque habitantes ambos de los mismos climas y paises, no se unen, y divergen en casi todos sus hábitos naturales. El gorrion no abandona nuestras casas, reposa sobre nuestras paredes y techos, en ellos hace su nido y se alimenta; cuando el gorrion de noguera no se acerca á ellas, permanece siempre en el campo, frecuenta las inmediaciones de los caminos, se posa en los arbustos y plantas bajas, y arregla su nido en las grietas y en los agujeros á poca distancia de la tierra. Supónese que anida tambien en los bosques y en los huecos de los árboles; pero en los bosques yo no los he visto mas que de paso, y lo mas cierto es que su morada predilecta son la campiña y las llanuras despejadas. El gorrion tiene el vuelo pesado y

(1) En aleman, *baum-sperling*.

siempre bastante corto; saltando, tampoco puede marchar mas que lentamente y con muy poca gracia: en vez de que el de noguera se menea con mas ligereza y anda bien. La especie es mucho menos numerosa que la del gorrion, y es muy probable que solo hace una puesta de cuatro ó cinco huevos, pues se reunen en grandes bandadas hácia fines de verano, y permanecen juntos durante todo el invierno. En esa estacion es fácil coger muchos en los zarzales á donde suelen acudir.

Este pájaro cuando está posado no cesa de menearse, de revolverse, de bullir, y de alzar y bajar la cola; y de estos movimientos, que hace con bastante gracia, le ha venido el nombre de *friquet* que le dan los Franceses. Aunque menos atrevido que el gorrion, no huye del hombre, antes muchas veces acompaña á los viajeros y les sigue sin miedo. Vuela dando vueltas, y siempre á poca elevacion, pues no se le ve posarse sobre grandes árboles, y tal vez le han llamado *gorrion de nogal* por haberle confundido con la petronia, que en efecto se coloca sobre los árboles mas grandes, y en especial en los nogales.

Esta especie está sujeta á variar, pues muchos naturalistas han reputado al gorrion de

monte (1), al de collar (2) y al gorrion loco de los Italianos como especies diferentes de la del gorrion de noguera: sin embargo, el gorrion loco y el de noguera son absolutamente un mismo pájaro, y las otras dos especies no son mas que leves variaciones de esta. Despues de haber comparado las descripciones, los dibujos y los mismos pájaros al natural, nos ha parecido que los cuatro eran en el fondo un mismo pájaro, y que sus especies nominales deben reducirse á una sola; que es el gorrion de noguera (3).

La prueba de que el *passera mattugia* ó gorrion loco de Italia es el mismo gorrion de noguera, ó á lo mas una simple variedad de esta especie, de la que solo difiere en la distribucion de los colores, es que Olin, que ha publicado su descripcion y su retrato, dice positivamente que se le ha llamado *passera mattugia* porque no puede estar un instante quieto; y á este movimiento continuo se debe atribuir, co-

(1) En aleman, *ringel-spatz*, *ringel-sperling*, *feld-sperling*, *wald sperling*.

(2) En aleman, *berg sperling*, *wald-sperling*; en inglés, *mountain sparrow*, *white-cap*.

(3) El gorrion de monte y el de collar son el mismo pájaro, y solo difieren del de noguera en el color blanco ó blanquiceo que tiene en lo alto del cuello.

mo he dicho antes, el origen de su nombre francés. ¿ No sería muy singular que este pájaro tan comun en Francia no se encontrase en Italia, como lo han asegurado nuestros nomencladores modernos, sin reconocer que el gorrion loco de Italia era nuestro gorrion de noguera? Parece por lo contrario que hay mas variedades de esta especie en Italia que en Francia: se ha esparcido pues desde los países templados á los mas cálidos, y no hácia los frios, porque no se le encuentra en Suecia. Me sorprende que Salerno diga que este pájaro no se halla en Alemania ni en Inglaterra, cuando los naturalistas alemanes é ingleses han publicado sus descripciones y retratos. Frisch supone que el gorrion de noguera y el canario de las Canarias pueden unirse y producir juntos una raza bastarda; cuya prueba asegura que se ha hecho en Alemania.

Por lo demás, el gorrion de noguera aunque mas inquieto, es sin embargo menos petulante, menos familiar, menos goloso, menos dañino, y mas inocente que el gorrion. A los cereales prefiere las frutas y los granos silvestres, como los del cardo, sobre los cuales se posa con gusto, y tambien come insectos. Huye de la morada y del encuentro del gorrion, que es mas

fuerte y mas malo que él. Puede criarse en jaula, en donde se le alimenta como al jilguero; vive en ella cinco ó seis años; su canto no vale gran cosa, pero nada tiene de comun con la desagradable voz del gorrion. Se ha observado que no obstante de ser mas apacible que este, no es tan dócil; y esto proviene de su índole que le aleja del hombre, y que siendo un poco mas salvaje es todavía mejor.

COLEGIO CIVIL

BIBLIOTECA

1818